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  Protokoll 
 

Thema  Generalversammlung 
Ort  Hotel Renaissance, Turbinenstrasse 20, 15. OG 
Datum  Freitag, 10. Mai 2019, 19:10‐21:40 h 
Protokoll  José Wolf (JW) 
Anwesend  Vorstand(VS): Walter Vismara (WV), Werner Berger (WB), José Wolf (JW), Marielou 

Hürlimann (MLH), Manuela Hotz (ML), Syrus Mozafar (SM), Nikolas Wolf (NW), Stefan 
Urech (SU), Revisor Thommi Fischer, Ehrenmitglieder Lisa Maire (Zürich West) und 
Christoph Gysi (Kulturmeile) sowie 46 weitere IGH‐Mitglieder (Teilnehmerliste)  

Entschuldigt  Angelo Barrile, Lilly Reisch, Anrea Stallkamp, Revisorin Sonja Eisenstein, Ehrenmitglieder 
Martin Zahnd (IGAWB), Line Tabakovic (SD), Dalibor Malina (QVgrünau) 

Traktandum  Inhalt    Zuständig/ 
  Termin 
1. Wahl Protokollfüh‐
rer & Stimmzähler 

Walter Vismara begrüsst Mitglieder und Gäste. Als Protokollführerin werden José 
Wolf und als Stimmenzähler Bruno Mühlemann und Joder Regli bestätigt. 

2. Protokoll GV 
31.05.18 

Protokoll letztjähriger GV wird wie auf der Webseite hochgeschaltet abgenommen.
Das Protokoll GV'19 geht an Catharina De Carvalho und Bruno Mühlemann zur 
Bestätigung. 

3. Jahresbericht 
2018 

2018 war wieder voller Aktivitäten des Vorstands und des Präsidiums. 
Hardturmstrasse: 
Die Aufwertung Hardturmstrasse sollte im 2019 starten, verzögert sich möglicher‐
weise nochmals und wird von den dringend notwendigen Gleiserneuerungsarbeiten 
abgekoppelt, da erneut Sicherheitsaspekte eines Velowegs mit Gegenverkehr sowie 
die Schulwegsicherheit ohne Fussgängerstreifen überprüft wird. 
Stadion Hardturm:  
Mit 46.2 Prozent NEIN‐Stimmen konnte die IGH zusammen mit Freiräume und 
Höhenwahn gegenüber der massiven Pro‐Kampagne zumindest einen Achtungs‐
erfolg erzielen.  
Fischerweg: 
Auch im 2018 hat die IGH der Dienstabteilung Verkehr Massnahmen vorge‐
schlagen resp. um solche gebeten, bei der "Kampfzone Fischerweg" Abhilfe zu 
schaffen, leider ohne spürbaren Erfolg. 
Tram: 
Gegen die Lärm‐ und Erschütterungsemissionen durch Tram 8 & 17 soll das 
frühestens im 2020 eingesetzte neue Rollmaterial und die geplante Gleiserneu‐
erung Abhilfe schaffen. 
Quartiervereine (QV): 
Die IGH ist für die Stadt eine quartiervereinsähnliche Organisation in Zürich‐West 
und arbeitet als solche aktiv mit beim bis September 2019 laufenden Schnittstel‐
lenprozess «Stadt‐Quartiere». Der Modus der Zusammenarbeit mit dem neu auf‐
gestellten Quartierverein Zürich 5 muss noch geklärt werden. 
IGH‐Veranstaltungen im Berichtsjahr: 
Die Führungen und sonstigen Veranstaltungen der IGH stossen stets auf reges 
Interesse der Mitglieder sowie von weiteren QuartierbewohnerInnen...  
Juni – Privatführung Swissmill mit Kulturmeile  
Juli – Führung Engrosmarkt zur frühen Morgenstunde 
August –Fledermaus‐Exkursion, fiel ins Wasser 
September– Führung MAN Diesel Turbo 
November– Infoveranstaltung Fernwärme Bernoullihäuser 
IGH: 
Die IGH ist anerkannte Ansprechpartnerin der städtischen Behörden im Quartier. 
Die IGH pflegt eine gute Zusammenarbeit mit den anderen QuartierOrganisationen, 
u.a. IGAWB, Kulturmeile und Verein Kulturweid. Drei Vorstandsmitglieder sind 
ebenfalls Vorstands‐Mitglieder des QV5.  
Der Vorstand würde sich freuen über Vertreter/‐innen vom Maag‐Areal, Sheraton‐
Tower, HardturmPark und Förrlibuck.  
Der IGH‐Mitgliederbestand stagniert, aktueller Bestand rund 180 Mitglieder, 
Paare einfach gezählt. 
Aktuelle Informationen aus dem Quartier sind auf der IGH Homepage zu finden.  
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4. Jahresrechnung 
2018 

Nikolas Wolf präsentiert die Jahresrechnung: 
JahresRechnung ’18

Aufwand  28'354.20
Ertrag 23'408.15
Ausgabenüberschuss  ‐4'946.05

 

Der Ausgabenüberschuss beruht auf dem Abstimmungskampf "HardturmBschiss». 
Revisor Thommi Fischer stellt korrekte Buchhaltung fest und beantragt Décharge. 
Jahresbericht und Jahresrechnung 2018 werden einstimmig abgenommen. 

5. Budget 2018  Nikolas Wolf präsentiert das Budget 2019: 
Budget ’19

Aufwand  12'100.00
Ertrag 7'500.00
Budgetierter Verlust ‐4'600.00

 

Das Budget Quartierarbeit umfasst v.a. weitere Aktionen zur Hardturmüberbauung. 
Budget & gleichbleibende Mitgliederbeiträge werden einstimmig angenommen.  
Eine Anregung zu ermässigtem Mitgliederbeitrag für Legi ZHdK erfolgt. 

6. Verabschiedung 
Manuela Hotz 

Walter Vismara verabschiedet Manuela Hotz aus dem Vorstand und verdankt 
ihr aktives und präsentes Mitwirken. Auch weiterhin wird sie Führungen im 
Bereich Natur/Biologie und punktuell sonstige Führungen organisieren. Als 
kleines Dankeschön wird ihr ein Blumenstrauss überreicht. 

7. Wahlen Vorstand  Die Wiederwahl des Co‐Präsidiums Walter Vismara und José Wolf sowie der weite‐
ren Vorstandsmitglieder Werner Berger, Marielou Hürlimann, Syrus Mozafar und 
Nikolas Wolf wird per Akklamation bestätigt. Nikolas Wolf wird als Kassier bestätigt. 

8. Wahlen Revision  Sonja Eisenstein und Thommi Fischer legen ihr Amt nieder und werden für ihre 
langjährigen Dienste verdankt. Neu werden Manuela Hotz (bisheriges VS‐Mitglied) 
und Daniel Imholz (treues IGH‐Mitglied) einstimmig als Revisoren gewählt. 

9. Beratungsteam 
StadtEntwick‐
lung/‐Planung 

Die Vakanz im Bereich Stadtentwicklung/Verkehrsplanung seit Monika Springs Aus‐
tritt aus dem Vorstand kann endlich wieder durch das neue Beratungsteam Sergej 
Klammer, Vital Streiff und Markus Birchler in Vertretung von Alexandra Wicki hervor‐
ragend besetzt werden. Monika weist auf die Überarbeitung der Hochhausrichtlinien 
hin. Im Übrigen sollen Medienmitteilungen des AfS abonnierbar sein... 

10. Hardturmstrasse  Projekt Hardturmstrasse – mögliche erneute Verzögerung infolge Sicherheitsüber‐
prüfung 2‐RichtungsVeloweg & Zebrastreifen für Schulweg trotz T30.  
T30 soll bei Einführung auch für Förrlibuckstrasse gelten.  
Stausituation – DAV wird Hinweissignal "Stau" bei Autobahnabfahrt platzieren und 
Grünphase beim Hardturm weiter reduzieren. 
Tram‐Immissionen – Änderung Intervall 8&17 sowie Geschwindigkeitreduktion an 
Haltestelle wurde im Fahrplanverfahren Verbundfahrplan 2020/2021 vorgeschlagen. 
Monika Spring weist daraufhin, dass bei der Gleiserneuerung auf den Einsatz der 
projektierten Gummilager zu achten ist. 
Schulweg Pfingstweid – auf Schulbeginn wird eine Grünphase zur Querung Dutt‐
weilerstrasse beim Toni‐Areal umgesetzt.  
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11. Hardturm‐ 
   Überbauung 

Der Vorstand wird von den Mitgliedern mit 3 Nein und 2 Enthaltungen beauf‐
tragt, alles zu unternehmen, um eine Verbesserung der Mängel des Gestal‐
tungsplans Ensemble, wie Verschlechterung der Sicherheit, hohe Bodenversie‐
gelung, mangelnde Aufenthaltsqualität, minimale Grünflächen, massive Riesen‐
türme, herbeizuführen. 
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12. Anträge /  
   Anmerkungen  

Andrea Aebi, Präsidentin QV5, merkt an, dass der offizielle Ansprechpartner der 
Stadt der Quartierverein sei. QV5 bittet IGH um eine Sitzung zum Austausch, zur 
Koordination der Aktivitäten. Sie schlägt vor die QV5‐Quartierentwicklung solle 
sich mit dem IGH‐Stadtentwicklungs‐ und VerkehrsplanungsTeam zusammentun. 

QV5

13. Aktivitäten 2019  15. Juni – Führung SIX Finanzmuseum (Flyer liegen auf) 
bis 11. Aug. – Führung «Bally – das Geschäft mit dem Schuh» wird als vorüber‐

gehende Ausstellung einer erneuten Führung Schaudepot von den Mitglie‐
dern vorgezogen 

30. Aug. – Fledermaus‐Exkursion Limmatauen 
14. Sept. – ComeTogether mit Führung IGH 

 
Im Anschluss an die offizielle GV stellt Michael Raduner, Geschäftsführer Zürcher EngrosMarkt, 
den geplanten Samstag‐Wochenmarkt «West‐Markt» den höchst interessierten lauschenden Mit‐
gliedern und weiteren Gästen vor. 
 


